
知名导演陈凯歌：

由“志愿军”说开去

以“志愿军”命名的“抗美援朝战

争三部曲”是由中宣部直接指导，中国

电影集团作为投资主体拍摄的超大型

战争影片。影片的一、二两部已于

2023年、2024年上映，作为收官之作的

第三部将于今年择时上映。

我要感谢部、局领导和中影集团

领导对“志愿军”的支持，帮助我们完

成了一次终生难忘的创作。希望这部

电影也能帮助我们达成一个心愿，即

中国人民志愿军永远不会被遗忘，那

些年轻的、战死的生命，将永远不会隐

没在历史的黑暗之中，“志愿军”这三

个字会是我们永远的荣耀。我同时希

望，我们已经以电影的形式为未来的

中国收藏了一笔国家宝藏。

“志愿军三部曲”的创作整整历时

五年。以史诗的气度表现这样庞大的

历史事件，即使是“三部曲”也面临着

结构布局，予取予舍的重大选择。剧

本的写作工作始于五年前的 2020年 7
月，延续至2022年7月，历时两年。经

109次讨论会，用时约 740个小时，才

形成了“三部曲”的基本方案。剧本通

过之后，摄制组共举行制作筹备会 93
次，讨论时长约720个小时。在周密讨

论之后，各部门共产出设计草图 1万
张，搭建大小场地 200处，内景用棚 15
座，外景用地一百万平方米，构建了中

南海丰泽园及毛主席住所菊香书屋的

全部场景，美国纽约成功湖畔联合国

安理会会议厅，莫斯科姊妹河别墅和

为斯大林祝寿的莫斯科大剧院。更为

困难的是在河北天漠地区搭建了面积

近百万平方米的野战工事和阵地，确

保战争场面可以在广阔的纵深中展开

拍摄。

在影片筹备期开始制作大型飞

机、坦克、火车、火炮、各种车辆三十多

台/架，仿真枪械一万支，志愿军各阶

段军装两万五千套，“联合国军”服装

一万套，制作道具五万件。

在拍摄中以两千吨火药及辅料埋

设炸点两万个，使用血包弹五万枚，空

炮弹三十余万发。采用多机拍摄及大

量航拍，使用了 CINITY 高帧率拍摄，

在亮度、精度、动态还原方面，做到了

国内领先。三部总拍摄天数521天，共

完成镜头11469个，特效镜头7761个。

所有这一切努力都是为了影片的

质量，我们希望通过“志愿军”这样大

型影片的拍摄实践，将中国电影的拍

摄制作水平提升到一个新的高度。我

清楚地知道五年的时间对任何一个创

作者都是漫长的、珍贵的。五年，可以

多拍几部了，个人在经济上也可以有

更好的收益。但对一个热爱电影的人

来说，时间可能就意味着他所追求的

质量。没有五年的时间，也许“志愿

军”就拍不到今天这个样子。我是老

北京电影制片厂的子弟，我曾亲眼见

证过老一辈电影工匠们大师级的拍摄

情景，那种状态不是“认真”二字就可

以轻轻带过的。他们每一个人因拍成

了一个好镜头而喜悦、而一展笑颜、而

无比满足。电影就是他们魂牵梦萦的

一辈子的大事。他们教我懂得了，电

影制作各项工作加起来的总和里面，

艺术创作是第一位的。作为思想产物

的电影，是在不断沉思中完成的。给

多一点的时间去打磨它，是电影必须

尊重的规律。唯有尊重创作规律，才

有质量的保证，宁愿慢一点，也要好一

点，就像烹饪，时间不到，火候也就不

会到。今天的会是关于电影业高质量

发展的，我深深感到，电影行业总体质

量的提高取决于创新，取决于是否有

新的发现——艺术和技术的新发现，

形式内容、方法的新发现，最终是对人

性、人物新的表达。中国电影曾有过

艺术内容开放，各种表现形式相对丰

富的发展阶段，也曾有过声名大噪，在

世界上成为创新电影策源地的辉煌。

有了创新才可能出现新潮流和新的电

影形态。我们做电影的人，有机会在电

影中跟观众说话，所以要格外珍视这一

份权利。只有解放思想，不断创新，中

国电影才有未来。我们应该避免影片

的同质化、同类化，如果“天下文章一大

抄”，像曹雪芹尖锐批评的“千人一面，

千部一腔”，看来看去都差不多，就会让

人兴味索然，心生厌倦。有朋友说，你

说的这个不是不知道，但现在是市场经

济，只讲艺术性，只讲高质量很难，这些

话我也同意。但不知为什么，同时我又

想起了一个我认识的年轻演员，境遇不

怎么好，平时住在村子里，戏也不多，但

他坚持要把演员做下去，这是他的志

向。他说“持志如心痛”，“持”是举起

的意思，举起自己的志向，是有疼痛

的。这句话让我很受触动，悚然动

容。其实所有真正有志于电影的人不

都是“持志如心痛”吗？

我们应该坚持我们对质量的要

求，让中国电影有气象、有品位、也有

趣味。

今天的论坛，是一场思想的交锋，

更是一场信心的凝聚。无论是从《哪

吒 2》的产业样本分析，还是各地电影

发展政策的实践探索；无论是对新主

流电影创作方法的理性总结，还是对

电影与经济、科技、市场关系的系统思

考，都让我们看到了中国电影的韧性

与活力、现实与希望。

毛羽局长在致辞中表示，中国电

影要在改革中前行，在开放中拓展，

在科技中跃升，在故事中传情。这不

仅是一种理念，也是一种方向，更是

一种责任。电影是文化的高地，是讲

述中国故事、凝聚民族精神的重要方

式。我们要善于发现生活的细节，把

握时代的脉搏，把电影的文化属性真

正转化为推动发展的新质生产力。

2025年是“十四五”规划的收官之

年，中国电影正在迈向高质量发展的征

程中。这条路不会轻松，但我们有理由

充满信心。因为我们拥有广阔的市场、

多样的观众、日益成熟的产业体系，以

及一批又一批有志于电影的创作者、建

设者、思考者。

让我们以本次论坛为新起点，深

化文化体制机制改革，守正创新，携

手前行，用更多思想性、艺术性、观

赏性相统一的优秀作品，回应时代、

打动人心，为建设文化强国、电影强国

贡献力量。 （按发言顺序整理）

中国电影资料馆馆长、中国电影艺术研究中心主任孙向辉：

本次论坛是一场思想的交锋，更是一场信心的凝聚

2025文化强国建设高峰论坛
电影业高质量发展论坛摘要

2025.06.11 中国电影报

责编责编：：姬政鹏姬政鹏 责校责校::张惠张惠 美编美编::李骁李骁 E-mail:zgdybE-mail:zgdyb20042004@@126126.com.com

CHINA FILM NEWSCHINA FILM NEWS 学习贯彻全国电影工作会精神 5

2025年是中国电影诞生 120周

年，也是实现电影“十四五”规划目标

任务的收官之年。站在这一重要历史

节点上，2025年全国电影工作会议胜

利召开。会议全面总结今年以来的电

影工作成绩，科学研判新形势新情况，

系统部署下一阶段重点工作，既让我

们感受到“击鼓催征，时不我待”的紧

迫感，更激发了我们“奋蹄扬鞭、乘势

而上”的责任感。

江西电影集团作为全国国有电影

集团中的新生力量，将深刻学习领会、

全面贯彻落实全国电影工作会议精

神，始终保持创新创造的活力，坚持以

精品电影创制为中心，持续探索“电

影+”创新模式，为市场赋新、为产业

赋能，为中国电影高质量发展贡献江

西力量。

向“精”深耕，锻造影视佳作

精品创作是电影发展的生命线，

优秀作品是电影市场的“硬通货”。江

西电影集团始终秉承“为人民出好作

品”的使命任务，坚持“和观众在一起、

和电影人在一起、和中国电影现象在

一起”的创作理念，在题材遴选、类型

拓展、风格塑造上锐意求新，推动“江

西电影”出圈出彩。

成立三年来，江西电影集团在影

视剧创制中逐步形成“谋划储备一批、

拍摄制作一批、投放市场一批”的滚动

式生产格局。其中，出品或联合出品

的《邓小平小道》《志愿军：雄兵出击》

《我本是高山》等 14部电影在全国公

映，总票房达32亿元。多部作品斩获

中宣部第十七届精神文明建设“五个

一工程”优秀作品奖、中国电影华表

奖、金鸡奖、百花奖等重要荣誉，实现

电影行业国家级奖项“大满贯”；《白塔

之光》《想飞的女孩》先后入围柏林国

际电影节主竞赛单元。《大道薪火》《追

风者》《幸福草》等3部电视剧在央视播

出，实现口碑收视双丰收。其中，《追

风者》作为江西电影集团原创剧本孵

化作品，成为2024年度最具市场影响

力和号召力的现象级爆款剧之一。

今年，江西电影集团紧扣时代所

向、观众所需，立足当前和着眼长远并

重、主旋律和商业片并重，不断优化电

影创作生产布局。除了已在春节档上

映的国民 IP动画电影《熊出没·重启未

来》外，纪念中国人民抗日战争暨世界

反法西斯战争胜利80周年影片《东极

岛》，根据马伯庸同名畅销小说改编的

电影《长安的荔枝》即将在暑期档与观

众见面。《志愿军》系列第三部，武侠巨

制《镖人：风起大漠》，《年会不能停》原

班人马打造的职场喜剧《好工作！》等

作品正在紧张后期制作中。此外，围

绕建军百年等重要时间节点，从江西

独特的历史文化资源中提炼主题、策

划作品，全力打造具有中国气派、江西

特色的作品。

向“新”而行，探索多元融合

电影是充满想象力和创造力的艺

术，新产品新技术新模式为电影艺术插

上“翅膀”。江西电影集团主动地融入

行业新发展趋势、抢占新发展赛道，为

可持续发展注入了更多的动力和活力。

新技术正在引领电影产业的变

革。江西电影集团积极拥抱电影新技

术，聚焦“电影+科技”谋划作品，探索

AI在剧本创作、制作、拍摄等各环节

的运用。2024年，江西电影集团联合

清华大学人工智能研究院副院长朱军

教授的团队，深度运用AI技术创作科

幻电影《玄宇》。目前影片已进入后期

制作的关键阶段，希望通过项目探索

为行业提供有益的实践。今年 4月，

由江西省委宣传部主办、江西电影集

团承办的“电影新质生产力”高端对话

活动，邀请导演陆川、刘晓世等知名电

影人与清华大学、北京大学等高校人

工智能领域专家学者，为推动中国电

影新质生产力发展献智献策。

新力量带给中国电影新动能。自

2023年起，江西电影集团打造了具有原

创性的“星河映像”电影创投会，连续两

年向中国电影新力量发出“英雄帖”，汇

聚导演、编剧、制片人等青年电影人，壮

大新力量、孵化新作品。今年，第三届

“星河映像”电影创投会不仅继续与中

国传媒大学戏剧影视学院联合主办，提

升专业性，更将与第六届庐山国际爱情

电影周活动联动，以“跟着电影去恋爱”

为主题征集优秀作品，以新力量打造爱

情题材电影的新样本。

向“外”开拓，实现全链协同

院线作为产业链终端，是电影高

质量发展的基石。为落实《“十四五”

中国电影发展规划》中关于“要深化电

影发行放映机制改革，推动院线公司

并购重组”的精神，江西电影集团加速

院线建设布局，提升产业协同效应，构

建“主业 +产业”双轮驱动的发展

模式。

江西电影集团组建之初，即通过收

购省内最大的城市院线江西星河院线

100%股权，结束了省内院线股东分散持

股、影院“散小乱”的局面。院线通过统

一管理、规范运营，积极响应分线、分区、

分众发行新趋势。同时，积极开拓“影

院+”新业态，影院“流量经营”的效果逐

渐显现，院线影院总数占比全省1/3，总
体规模稳居全省首位。目前，星河院线

正在探索通过并购重组的模式，加速推

进跨省院线建设，持续扩大品牌影响力。

江西电影集团充分发挥旗下农村

电影院线欣荣院线的阵地优势，积极

拓展“电影放映+”模式，紧抓重要节

点、重大主题，精心组织策划电影放映

活动，以优质放映服务送电影进学校、

企业、社区等地，推动电影公共文化服

务提档升级，更好满足人民群众精神

文化需求。

向“资”借力，赋能主业发展

电影是“昂贵的表达”，电影高质

量发展离不开资本加持。面对电影行

业“投资大、风险高、周期长”的特点，

江西电影集团致力于打造“资本之

翼”，发起设立和参与了 4支基金，总

规模超 15亿元，通过创新“电影+资
本”的模式，反哺主业发展。

让资本与电影更亲近，就要善用

资本运作。2023年12月，旗下星河基

金成为中基协新规实施后江西省首家

备案成功的私募基金管理人机构，并

迅速撬动资本和资源优势，组建了两

支影视产业基金。其中，与国内影视

行业头部企业儒意影视联合设立星河

儒意基金，主要投资“大投入、大制作、

大营销”项目；设立的星河璀璨基金，

则专注打造“小而美”型基金，重点关

注类型创新、题材多元化作品，目前已

投资电影《长安的荔枝》等项目。

让资本与电影更亲近，还要主动

与资本合作。今年 5月，江西电影集

团与国内头部投资机构深圳市创新投

资集团达成合作，共同谋划发起设立

电影新质生产力专项基金，并在人工

智能、文化智造等领域的股权并购及

资源整合等多个层面展开深度合作，

互利共赢。

乘风好去，长空万里，中国电影正

走向更加辽阔的天地。江西电影集团

将坚决贯彻全国电影工作会议精神，

乘着中国电影产业蓬勃发展的“东

风”，以奔跑之姿争先，以奋进之势筑

梦，继续书写生生不息的光影新篇章，

为中国电影高质量发展和电影强国建

设作出新的更大贡献。

江
西
电
影
集
团
党
委
书
记
、董
事
长
周
建
森
：

创
新
﹃
电
影+

﹄
模
式
闯
新
路

为
中
国
电
影
高
质
量
发
展
贡
献
江
西
力
量

这次探讨的新主流电影命题，

在我的视野是在十几年前由学界提

出的概念。在产业实践领域，也产

生了许多可以纳入此概念的优秀作

品，比如《志愿军》《长津湖》《我和

我的祖国》等。在后续时间里新主

流电影概念内涵逐步得到丰富，当

下新主流电影不只是主旋律电影与

商业大片的叠加。诸如《我不是药

神》《你好，李焕英》《哪咤之魔童闹

海》等影片也跻身于新主流电影的

行列。在我个人的观点里，新主流

电影的创作是新世纪以来中国电影

创作者、产业工作者所秉持的一种

新时代的创作观念，以应对观众和

市场新的需求。这种需求，我把它

总结为观众需要兼具主流价值观表

达、较大的市场影响力、较高艺术价

值的影片。

新主流电影的创作是上世纪末

提出的思想性、商业性、艺术性“三

性”统一和后续提出的“三精”创作

标准的创作概念在新时代的一种延

续。

新主流电影创作的本质目标是

呼吁电影人创作人民群众喜闻乐

见，具有广泛影响力，隐含着主流价

值观的电影作品。

我本人在过去十年内也尝试投

入新主流电影的创作。作为原著和

编剧创作了包括《狙击手》《满江红》

等影片。创作中也试图总结一些创

作心法和心得，归纳起来，我尝试将

一部优秀的新主流电影看作一棵舒

展的大树，有三个创作的着力点：

一、新主流电影以主流价值观

为根，作为创作思想的出发点。新

主流电影以主流价值观为树根一般

的创作根基，以根植在中国人心中

的情感取向和精神追求为养量，以

此激发广泛的社会共识和情感共

鸣。我认为创作者对中国社会主流

价值观的认识以及由此产生的创作

出发点在新主流电影创作中起到决

定性的作用。在创作中我试图从三

个维度探索作品的主流价值观表

达：一是家国情怀的维度，传统的主

旋律电影回顾光荣历史、承载民族

共识、歌颂英雄人物、激发家国情

怀。新主流电影的创作可以继续依

托重大的历史节点和人物展开创

作，比如《我和我的祖国》《金刚川》

《长津湖》《狙击手》等作品都是通过

此种创作思想唤起广大观众的家国

情怀，获得广泛的社会认同。二是

社会现实的维度，新主流电影要反

映时代精神，具备现实意义，像《我

不是药神》《送你一朵小红花》《人生

大事》等都旨在展现社会进步，讴歌

真善美，弘扬平凡中国人的精神力

量。三是传统文化的维度，像《长安

三万里》等影片也是取材于民族故

事和历史传奇，唤醒扎根于中华民

族人民心中内心共同的精神追求，

这些电影的反馈说明源于传统文化

的主流价值观能够突破社会圈层和

年龄代际，鼓舞观众勇敢面对人生。

我认为新主流电影的创作在上

述三个维度上深入挖掘，汲取各维

度的根基养料。不同维度可以互相

借力，产生综合的主流价值观表达。

二、新主流电影以精准叙事为

干，有效建立起创作者与观众的心

理及情感故事。支撑起新主流电影

主干的是一个好的故事，如何准确、

有效、充分地完成故事讲述是新主

流电影创作的重点之一。我个人在

创作过程中愈发感觉到一个优秀的

电影叙事是一种精密的动力系统，

创作者要精准地控制信息的传递，

与观众达成共谋，持续激发观众的

兴趣，激发叙事的动力，这种叙事的

动力成为观众能否入戏、能否被电

影所感染的关键。叙事动力两个来

源：一是观众对外部世界的秩序的

追求，电影创作要在叙事过程中不

断打破事物的灵魂状态，提升戏剧

情境和戏剧动作的维度；二是观众

对内心世界的秩序的要求，剧作要

描绘人情人心的光谱结构，完成一

种对心灵深维性质的挖掘。在我自

己的创作和产业的沟通中，我把这

种持续激发叙事动力的创作理论总

结为一种叙事动力学，我试图以此

理论来总结和指导自己的创作，不

断提升认知，发现、分析并书写事物

和心灵的多重维度，从而激发深邃

的情感力量，全面反映社会风貌。

三、新主流电影以类型策略为

冠，建构作品与市场的对接通道。

在树根和树冠之上，一棵大树最直

观呈现给人的就是树冠。新主流电

影以产业和观众接口的界面精当是

清晰的有突破性的类型变形状态。

主流电影的创作可以理解为一种类

型策略，类型策略并非题材的选择

策略，类型电影创作策略是一种双

向选择系统。从创作者角度出发，

他们要系统地向观众提供准确的、

特定的心理体验，而观众会基于对

电影类型的认知完成相应的观影心

理过程。在双向系统中，创作者和

观众完成了一种共谋。

例如我在《坚如磐石》的叙事中

尝试以案件作为起始，导入特定的

一种警匪类型的认知，帮助观众以

此类型片的观影认知组织起复杂的

信息，在这种类型叙事中完成一种

现实主义的表达。

新主流电影创作采取类型策

略，除了准确把握各类型的要素，我

们还需要完成类型的突破，避免同

质化。

我在创作《满江红》的时候，尝

试在单一类型内进行突破。影片前

段引入一个卷入谜案的小兵展开，

以侦探类型的面目呈现。按剧情发

展，侦探变成刺客的时候，观众类型

预期获得满足，瞬间被超越，转化成

为一种悬疑片的类型期待。最终喜

剧动作由刺杀转为舍身曲艺，类型

的常规再一次被打破，书写了该类

型中少有的家国情怀。除了类型的

融合，《满江红》还尝试进行类型要

素的融合，比如用喜剧类型去革新

悬疑类型的机理，在情感的两极对

比中强化残酷与悲壮。

总结起来，本人在新主流电影

创作中一直秉持着以主流价值观为

根、以精准叙事为干、以类型策略为

冠的创作方法。

当前，国内电影产业面临诸多

变化，如短视频影响下的大众审美

的变化，AI电影等科技发展带来的

生产模式的革新，观众和产业对于

电影创作者提出了更高的要求。作

为电影创作者，向外需要不断精进

技术与手段，让故事的讲述与观众

形成共谋。向内，要持续探索情感

和心灵，在自身的创作与时代和人

民之间进行同频共振的联系。只有

在此联系下，新主流电影的创作方

可完成优秀的时代书写。

知名编剧陈宇：

新主流电影创作方法心得


